

LA GUINEA ESPAÑOLA

REVISTA SEMANAL ILUSTRADA

PUBLICADA CON APROBACION ECLESIASTICA POR LOS MISIONEROS
HIJOS DEL INMACULADO CORAZÓN DE MARIA

Precios: Colonia 15 ptas. Fuera de la Colonia 18 ptas. y certificada, 25 ptas. al año
Se admiten anuncios según tarifa que facilitamos al que la solicite.

SUMARIO. Portada, Decreto—Honremos a María—Confusionismo—La riqueza agrícola de Fernando Poo y Guinea Española, I I—El dos de mayo—De la guerra—Fiestas en Rebola—Radios de prensa.

VICARIATO APOSTÓLICO
DE
FERNANDO POO.

DECRETO

Habiéndose terminado felizmente la edición, que de nuevo se hacía en la imprenta de la Misión Católica, del catecismo que para España compusiera el Beato Padre Antonio María Claret, con las presentes MANDAMOS sea él el que en lo sucesivo se enseñe en las escuelas todas, oficiales y particulares, de nuestro Vicariato.

En virtud de lo cual, desde la fecha de este decreto, se retirarán los ejemplares que hasta el presente servían de texto en las escuelas mencionadas, sustituyéndolos por los del Beato.

Santa Isabel, 28 de abril de 1937.



+ *L. Hernández Vic. ap.
cut.*

NOTA. El coste de cada ejemplar es de 0'50 pesetas, y puede pedirse a la Administración del Vicariato o en cualquiera de las Misiones.

INDICADOR RELIGIOSO

HONREMOS A MARÍA

Mayo, he aquí, devotos cristianos, el mes más bello y risueño de todos los del año; bien se le mire por el lado de la naturaleza, bien por el lado religioso y de la gracia.

De la naturaleza, en primer lugar, aunque en el clima en que vivimos no tiene cabal aplicación, podemos decir, que es el despertar del sueño del invierno, símbolo de la muerte; es la primavera que desparrama toda la pompa de su belleza; es el mes de las flores, de los pájaros, que con sus gorjeos y trinos alegran los aires y elevan el espíritu del caminante, al Criador.

Por el lado de la religión, en segundo lugar, es el mes de MARÍA. MARÍA, nombre que suscita en nuestro corazón los más puros y suaves amores; los más santos pensamientos en nuestra inteligencia; y en nuestra memoria los más dulces recuerdos, es a quien, durante todo el mes de mayo, pretende honrar nuestra santa Madre la Iglesia, y nosotros con Ella, si nos queremos preciar de verdaderos católicos e hijos fieles suyos.

Ahora bien; ¿qué motivos tenemos para honrar a María? 1.º Lo quiere Dios. El fué el primero en amarla y de consiguiente en honrarla, porque el amor es inseparable de la verdadera honra.

Dios N.S. honra a María elevándola a la dignidad de Madre de su divino Hijo Jesús, y la colma con los tesoros de gracia y de bendición.

2.º El Hijo del Eterno Padre, honra a María haciéndose hombre en sus purísimas entrañas, distinguiéndola con el dulce nombre de Madre, y honra a María como a Madre y como tal la obedeció.

3.º El Espíritu Santo, quiso que María fuese su esposa, y como a tal la honra y ama, y porque se la eligió por esposa, derramó en Ella los tesoros de la divina gracia, pues la quería digna de sí. Estos tres conceptos o ideas son suficientes, para que nosotros también, nos esmeremos en honrar y en amar a María, particularmente, en este mes de de mayo.

¿Y qué medios podemos contar para honrar a María?

Vamos a recordar aquí algunos sencillos, fáciles y al alcance de todos.

El 1.º es la plegaria. Para el cristiano, la plegaria es un deber, al mismo tiempo que una necesidad; y nosotros honramos a María rogándola. El Angel San Gabriel nos enseña la manera cómo nosotros lo podemos hacer con aquellas palabras: *Dios te salve, María, etc.* 2.º Adornando el altar de María con luces y flores. Son las flores lo más bello que produce la tierra. ¿Teneis flores? Traedlas y ofrecéd-selas a María, que su perfume se alce y eleve hasta la bella imagen. Pero tengamos presente que estas flores terrenas son figura y representación de aquellas otras flores, las flores místicas, las flores espirituales que crecen en el místico jardín del corazón del hombre. Y en segundo lugar, que no falten luces, que no falten velas que ardan a los virginales pies de María, símbolo de la llama y amor ardiente de nuestros corazones hacia la celestial Señora. El tercer medio ha de ser, asistir todas las noches al sermón. La palabra elocuente de nuestro Excmo Prelado, que

tendrá el gusto de dirigíroslo durante todo el mes, será tanto más elocuente y eficaz, cuanto que es pronunciada ante el rostro iluminado de la imagen maternal de María. Señoras y doncellas españolas que residís en esta Ciudad. . . ., no dejéis de asistir.

Finalmente, para honrar a María, es preciso evitar el pecado. Quien peca, ofende a Jesús; y el que ofende a Jesús no honra a María. Y basta de sermón.

FIESTAS PRINCIPALES DURANTE EL MES DE MAYO

Día 6, se celebra la festividad de la Ascensión de N. S. Jesucristo a los cielos.

Te abstendrás, en este día, de todo trabajo servil, y oirás con devoción y piedad la Santa Misa. Día 7, es el primer viernes de mes. Procura cumplir como fiel amante del Corazón Deífico de Jesús confesando y comulgando. Día 16, Pentecostés. Su Excia. Rvma. el Sr. Obispo, conferirá el Sacramento de la Confirmación en la Iglesia de Basupú del Oeste, Dios mediante. Día 23 domingo, se dará por terminado, en este día, el ejercicio del mes de las flores, con el acostumbrado besamanos a la Virgen Sma. al finalizar el acto. Día 27, CORPUS CRISTI. Revestirá, en este año solemnidad especial. A las 6 y cuarto, de la mañana, PRIMERAS COMUNIONES de niños y niñas, y COMUNION GENERAL; y a las 8,30, Misa de Pontifical, con Exposición solemne de Su Divina Majestad. Por la tarde, a las 17 horas, PROCESION con el SANTISIMO, siguiendo el recorrido último, excepción hecha del de la Calle de Jesús. En este mismo día, se dará comienzo a la Novena del Sagrado Corazón de Jesús.

¡Cristiana o cristiano amante de los niños. . ! No dejes de contribuir con tu pequeña limosna, por amor a Aquel que tenía sus delicias en estar rodeado de los niños, al objeto de poder obsequiar en día tan señalado, como lo es la PRIMERA COMUNION, a cuantos niños y niñas tengan semejante dicha.

CONFUSIONISMO

El Confusionismo . . . Ya comienza a apuntar esta mala planta entre nosotros y eso sería una lástima Se inició y llevó a cabo el movimiento de septiembre con una uniformidad de criterio envidiable: la idea era una, salvar a la Patria y limpiar nuestra Colonia de elementos nocivos, que durante bastante tiempo turbaron la tranquilidad pública y nos hacían vivir en un ambiente de desconfianza e intranquilidad muy penoso;

pobres mortales, vivíamos al día y como aquel a quien en cada momento se le perdona la vida.

Fué aquella noche del 19 de septiembre, cuando se sublevó la conciencia pública contra todo aquello que, haciendo alarde de libertad nos esclavizaba, sometiéndonos al capricho de unos cuantos osados, que lisonjeándonos con ideas de soberanía popular, se nos quería gobernar con ukases atropellando creencias, derechos legítimamente adquiridos, aspiraciones racionales: se crearon las castas y ellos, que se llamaban los auténticos, se arrogaban la facultad de dar patentes de ciudadanía y de españolismo.

Eso fué el contenido de aquella noche bien preparada: allí no se lanzó la gente a la calle ni se identificó el pueblo sensato con el movimiento, para buscar una prebenda, ni hacerse con un enchufe; las voces que entonces se oían eran muy diferentes y en nada decían con egoismos ni con tendencias ambiciosas: las clases que se significaron, lo hicieron por patriotismo; eso fué la realidad y eso lo que dió hermosura a aquel cuadro: todos se sentían dichosos en poder servir a la Patria.

Han pasado los días: el motivo de aquella jornada y su razón de ser, es la misma hoy que ayer; no ha habido ningún cambio: la única diferencia que hay es, que entonces sentíamos sobre nuestras espaldas el látigo de los incondicionales del Biennio, y hoy, después haberlos barrido con todo lo que ellos significaban, gozamos de la normalidad; pero esa diferencia no da en manera alguna motivo para que restemos de aquel movimiento algo de su pureza y de su genuina razón de ser: aquella unión sagrada, no sólo no debe romperse, pero ni resfriarse en lo más mínimo: la gran importancia del carácter del hombre está en vivir en todo momento bajo el aliento de un mismo espíritu; los que como veletas se mueven a todo viento, son los que forman la enorme masa de los anfibios y que en todas las situaciones procuran acomodarse la cama.

A lo que entonces se fué, a eso mismo se debe ir hoy y mañana y con la misma rectitud de miras que ayer.... ¡Ay del que mezcle impurezas y busque paliativos para dar la razón a todos.....!

Entre los frutos diversos del movimiento triunfante, no se debe buscar otra cosa que

el engrandecimiento de la Patria: y esto quiere decir, rectificación de equivocados procedimientos; purificación de elementos y actividades; educación de las juventudes en las tradiciones patrias con la consiguiente vigorización de los organismos ciudadanos: nuestra reacción debe significar y ser en la realidad todo lo contrario que aquello, que como podrido, exótico y antipatriótico, fué repelido por el espíritu nacional; porque no caadraba con el alma nacional, ésta reaccionó.

Que no se diga de ninguno de los que por dicha nuestra formamos parte de la nueva España y menos de las agrupaciones llamadas a actuar en la vida ciudadana, al ver los modos de actuación pública, que se trata de los mismos perros con diferentes collares: hubo repudio de ideas y de procedimientos y nada de eso debe volver.

Por eso precisa andar con cuidado con la política y sus múltiples manejos: no hay nada que tanto sugestione al hombre cuando anda metido en ella, ni hay cosa que tanto se preste al abuso como ella, el trapisondeo político.

Si la política no ha de servir para engrandecer a la Patria y para llevar a las clases sociales las corrientes de la justicia social y distributiva, nada se habrá hecho, y mejor es que no apareciera, porque no hará falta.

Pero bien dirigida e intencionada, ella aunará las actividades y multiplicará las fuerzas, porque dentro del ambiente social, lejos de ser un disolvente de energías, será un aglutinante de tendencias diversas, que todas se dirigirán a laborar por una Patria grande, libre, independiente.

Hay una política en la que todos debemos converger y ser unos, y es la que se refiere a la personalidad de la Patria y a la conservación de sus tradiciones: en este terreno no debe haber diferencias; y todos debemos ser unos.

En cuestión de detalles y procedimientos podrá haber sus más y sus menos, pero todas esas diferencias debe salvarlas la rectitud del ideal, el amor a la Patria y el espíritu de sacrificio: nada de personalismos.

Eso nos hará entender muchas cosas y frenará ambiciones y pondrá el medio de la razón en nuestras discusiones. Nos dirá, que los puestos deben ser para los hombres dignos en todo sentido: ese hombre debe ser inteligente, trabajador, sacrificado y correcto, haciendo honor al cargo público que desem-

peña: el que en el cargo busca el sueldo y no en el sueldo la dignificación del cargo es un hombre que no vale para la administración. Esta requiere los hombres precisos nada más; bien preparados y muy morales: la multiplicación de empleos es un gravamen para el presupuesto de la nación y tiende por la escasez de ocupación a la desmoralización individual y ciudadana de los empleados; por eso hemos defendido siempre que en nuestras plantillas se deben consignar los precisos y más preparados, técnica y moralmente.

Hoy hemos de tener en cuenta el que la inmensa mayoría nos hemos de ganar la vida, no en cargos administrativos, sino en la administración de nuestro propio trabajo; quiero decir, que hoy, en las plantillas administrativas deben figurar los menos y en las otras actividades a base del desenvolvimiento del trabajo individual, los más.

Las gentes de la azada, del taller y de la maquinaria deben ser más en número que los de la pluma; más las horas de trabajo y menos de empleo: las figuras sugestionan, lo que vale es la realidad.

Todo esto dará por resultado el aprovechamiento del tiempo, la intensificación de las industrias con su dignificación; aumentará la producción y disminuirán los gastos con bien de la economía general y del bienestar de los pueblos, porque entonces se sentirán todos satisfechos y con sus aspiraciones cumplidas. Todo esto lo hará la unión sin impuras mezcolanzas: el sacrificio individual en aras del bien común; y el amor al trabajo, teniendo un elevado concepto de él. Todo lo que no sea fundarse ahí, aunque tenga apariencias brillantes será *confusionismo* y oro patriótico de mala ley.

Ruiaz.

La Riqueza Agrícola de Fernando Poo y Guinea Española

II

Estas piñas una vez en el suelo se recogerán y se clasificarán con arreglo a su estado sanitario y se tratarán separadamente para evitar que las infecciones de las piñas enfermas produzcan en las piñas sanas la misma infección.

Se tendrá especial cuidado en que las piñas estén maduras en el momento de cortarse, pues, además de que el árbol se descarga de un peso inútil, la calidad y uniformidad completarán la calidad deseada por el finquero.

Las piñas no se descascararán en la finca ni mucho menos bajo de los árboles de los cuales se ha recogido el fruto.

Estos frutos se trasladarán al patio o almacén reservado para este trabajo, y una vez descascaradas, las cortezas se tirarán en hoyos previamente abiertos y se recubrirán primero con una capa de cal y después con una espesa capa de tierra.

Los suelos donde se tiren las cortezas de piñas y debidamente encalados se cubran de tierra, al término de dos años constituyen suelos especiales pudiendo utilizarlos incluso para abono de las demás plantas.

La costumbre de utilizar las cortezas de piñas para abonos orgánicos es una costumbre fatal que ha de conducir forzosamente a la infección de las plantas con cuyas cortezas se abone, y será mucho más peligroso, dejar las cortezas en montones diseminados por la finca, pues los gérmenes infecciosos se trasladan a los árboles, de preferencia a las heridas producidas por el machete, y atacan las plantas infectándolas nuevamente.

Llevadas a la práctica todas estas instrucciones, y una vez las piñas descascaradas y las habas preparadas, se procederá a la fermentación cuyo trabajo habrá de ajustarse a estas normas.

Habrà más capacidad en las cajas de fermentación que en el suelo de los secaderos, de manera a que la fermentación pueda prolongarse todo el tiempo que sea necesario.

La temperatura de la caja de fermentación así como los datos relacionados con la humedad, no creemos necesario expresarla, primeramente porque no tenemos datos oficiales y finalmente porque hemos hecho promesa de prescindir de tecnicismos para mejor ilustrar al finquero que carece de sólida preparación de conocimientos agrícolas.

Estas Cajas de fermentación estarán situadas en el patio frente a los secaderos y su construcción será de madera con un suelo a ser posible movedizo para facilitar mejor su limpieza.

El Cacao depositado en las cajas para fermentación permanecerá no más de 12 horas en una misma posición, siendo constantemente re-

novado hasta alcanzar la fermentación necesaria para la mejor calidad del producto.

Cambiándolo cada 12 horas, el producto sufrirá de cinco a seis cambios por término medio, de manera que totalice un promedio de 72 horas dentro de las cajas de fermentación.

Mientras dure este trabajo, el Cacao estará cubierto de hojas de Bananas, por ser esta la más económica manera de trabajo.

Cuando el Cacao esté lo suficientemente fermentado se trasladará al secadero, procediendo a la limpieza de las cajas de fermentación cuando sea posible, en seco, sin tirar agua ni líquido alguno, sino levantando el suelo movedizo y dejando circular el aire por el interior de las cajas.

Las mucosas y los residuos del jugo de las habas, se quitarán con un trozo de saco o madera hasta dejar las cajas en estado de completa limpieza.

En las partes inferiores de las cajas se harán algunos agujeros para que el jugo salga de ellas teniendo interés en dirigirlo hacia un riachuelo evitándose de este modo el mal olor y las posibles invasiones de mosquitos y demás animales molestos.

Si el cacao llega mojado a las cajas de fermentación, esta operación se retrasará un día más, pues las habas mojadas tardan bastantes horas en empezar su fermentación, si bien hemos de indicar que no existen reglas fijas para este trabajo, sino que el mismo encargado de la fermentación es el que ha de ver la marcha de este trabajo.

El sistema de transportar las habas del Cacao desde la finca a las cajas de fermentación, en sacos es un sistema inconveniente debiendo abolirse, para transportar únicamente en cajones las piñas al lugar donde haya de descascararse.

Existe un mal general en las fincas y a eso habrá de dirigirse la mirada vigilante de los finqueros y ese mal tan general, es el trabajo a destajo.

Al bracero indígena, que por su natural apatía siempre trabaja contra su voluntad, el destajo es una solución, pues al trabajar deprisa y mal, termina antes y con ello se considera satisfecho.

Las horas libres del bracero no las emplea en aprender otro género de trabajo que pueda mejorar su situación, sino que andando por el bosque en busca de palmeras para fabricar su "topé" o dirigiéndose hacia los poblados

en busca de mujeres, lo único que consiguen son enfermedades, deudas y no pocas palabras, siendo el finquero el que finalmente paga la mala organización de su trabajo en las fincas.

Hay que suprimir el trabajo a destajo, y vigilar el trabajo de los braceros. Solamente así se conseguirán los chapeos ordenados, la recolección total y condicionada, las podas oportunas y la sulfatación de las fincas en su justa medida; no como ahora ocurre, que la víspera se les señala cierto trabajo, cuya misión terminarán a las diez de la mañana, habiendo causado no pocos destrozos en el arbolado y en la cosecha.

Aconsejamos a los finqueros, un poco más de sacrificio y de constancia en las fincas, molestándose en vigilar y en mandar los trabajos con arreglo a la consabida fórmula de "buen agricultor"; pues vigilando constantemente su finca, se dará cuenta de la invasión de una plaga, de los árboles muertos, de la marcha de la cosecha y de todo aquello que ha de constituir más tarde su principal interés.

Volviendo al Secadero del cacao, es menester que la temperatura sea permanente.

El secado del Cacao en secaderos de pizarra es hoy día el más generalizado, debiendo descartarse el secado encima de planchas de zinc; pues, además de ennegrecer las habas suele muchas veces tostarlas en lugar de secarlas, para luego presentar en el mercado un producto de mala calidad con una cotización insignificante para el producto.

La vigilancia del secadero es importantísima, pues depende de este trabajo la calidad del fruto y por consiguiente sus cotizaciones.

Si se pudiera secar el Cacao en patios abiertos y cementados cara al Sol, el secadero no ofrecería ninguna particularidad, pero desgraciadamente al coincidir la cosecha con la estación de lluvias este trabajo tan importante ha de hacerse forzosamente en secaderos artificiales.

Cuando el Cacao depositado en el secadero esté en condiciones de ser retirado por haber alcanzado las condiciones deseadas, no deberá envasarse todo en los mismos sacos, sino que habrá de triarse y separarse por clases, procurando siempre que cada calidad tengan la mayor uniformidad.

Esta clasificación ya deberá haberse hecho al recoger las piñas, separándolas unas de

otras según su aspecto exterior, para conseguir la no infección de las piñas sanas por contacto con las piñas enfermas.

No podríamos terminar esta parte referente al Cacao, sin anotar que el peso de las piñas de Cacao de Fernando Poo varía sensiblemente de unas a otras.

El Cacao produce por término medio 30 gramos de Cacao seco por piña sana, lo que daría un promedio de 33 piñas por cada kilo de Cacao.

Peró este peso no debe ser general, pues son muchos los árboles de Cacao que producen más de 100 piñas y al final de la cosecha, el promedio por hectárea en fincas buenas se calcula de 800 kg. que viene a dar un kilo de Cacao por árbol aproximadamente

En otros lugares, son muchas las fincas que dan un promedio de 24 piñas por kilo de Cacao, promedio que baja hasta 20 piñas, siendo los más débiles, los de 36 piñas por cada kilo de Cacao de las fincas indígenas.

Las piñas que producen más peso, son las que están situadas cerca de los ríos y protegidos están por la sombra, pero sin llegar a producirse el hongo de la piña negra por exceso de humedad.

(Continuará)

A. N. B.

El dos de Mayo

Fiesta Nacional. Si el 25 de julio es la fiesta de la Fé, el 2 de MAYO es la fiesta de la Independencia.

La historia de nuestra Patria está tan indisolublemente unida a las armas y a la fé que rara vez dejan de ofrecernos un pasaje de nuestra vida sin que ambas se compenetren para alcanzar la meta de nuestra dignidad.

Corría el año 1808, el absolutista Napoleón Bonaparte invadió España con el consabido pretexto de ir a ocupar Portugal.

Nobleza baturra, nobleza española, creímos de buena fé que el francés enemigo iba a cumplir su palabra.

Las águilas imperiales penetraron en España. Su paso fué fácil, pues no temíamos la perfidia del vil invasor que cautelosamente se iba filtrando en nuestra casa.

No vamos a narrar el episodio, es tan conocido que sería repetir una vez más la epopeya gloriosa que inmortalizó al pueblo de Madrid.

El pérfido Napoleón, creyendo conquistada

la Hispania gloriosa, se llevó la familia real, en rehenes a Francia.

El pueblo de Madrid se rebeló contra el intruso, quien ya no ocultaba sus designios de tiranía.

Móstoles, gritó, por boca de su alcalde "guerra a Francia". Velarde, Daoiz, Ruiz, Malasaña, etc. escribieron en la jornada gloriosa la página más brillante de nuestra Historia Zaragoza, Arapiles, San Marcial, Gerona, El Bruch, y la larga cadena de nuestras glorias habían de culminar en Bailén para afrenta del francés enemigo.

El 2 de MAYO, había de ser más tarde la fecha de nuestra independencia. Seis años costó sacar al francés de nuestra casa.

Y al recordar el suceso que conmovió al Mundo, aquella España de 6 millones de habitantes, hoy a los 129 años escribe otro 2 de MAYO, el 2 de MAYO de nuestra definitiva liberación.

No en balde el poeta cantó aquella estrofa.

Mártires de la lealdad
que del honor al arrullo
fuisteis de la Patria orgullo
y honra de la Humanidad.

En la tumba descansad
que el valiente pueblo ibero
jura con rostro altanero
que hasta que España sucumba
no pisará vuestra tumba
la planta del extranjero.

Juan Español.

De la Guerra

Era el duque de Fernán Núñez un aristócrata de sangre y espíritu. Y también de raza. Que eso era él: un español hecho y derecho con alma cidesca, corazón de Quijote y elegancia de caballero de Castilla. Y como en sus manos se hizo pan candéal el oro de su escarcela, así también, en las mismas manos le floreció el fusil español de la reconquista. El rango de su estirpe le marcaba esa ruta. Y el mejor blasón de su escudo sería morir por la integridad de la Patria.

Me viene todo este elogio de Fernán Núñez, muerto hace meses, en el frente de Madrid al leer la carta póstuma encontrada entre los papeles recogidos en sus habitaciones. La carta estaba dirigida a su esposa, doña Mer-

cedes Anchorena noble dama argentina y en el sobre, como un recuerdo de ultratumba decía: Para Chita, si me matan en el frente" Así, sin mas aderezos cordiales. Cuando va todo el corazón las frondosidades retóricas estorban. Y luego la carta, que es una epístola a tantos de retaguardia.

"Queridísima Chita: estas líneas las leerás cuando haya muerto. Perdóname esta resolución de ir al frente a batallar contra los rojos. Lo hago satisfechísimo, porque cumplo el primer deber que tenemos los hombres en servir a Dios y servir a la Patria con la ofrenda de la vida. Hasta ahora presté mis servicios en la retaguardia, entre la destrucción, a ruina, salvajismo y sufrimientos. Pero tantos amigos perecen en manos de los rojos, en medio de terribles torturas, que me remuerde la conciencia el no hacer más y por eso me voy a la vanguardia, sintiendo sólo cuanto pueda hacerte sufrir al dejarte a tí y a los chicos, que os quiero tanto. Espero que a ellos les tocará vivir en una época más normal que la nuestra, en la cual Manolito podrá continuar la tradición de la casa. Lo conseguirá si practica la virtud del deber y del trabajo y sabe escoger sus amigos. Contigo he sido todo lo feliz que puede ser un hombre. Eres fuerte: tendrás en los chicos y en tu educación cristiana el consuelo necesario por el abandono en que te dejo, y la resignación indispensable, porque si mi deber en la vida fué morir por la religión y la patria en una cruzada que señalará una fecha histórica, a tí te toca el de la educación de Mercedes y Manolito. Reza mucho por mí. Sabes que os quiero a todos. (Firmado): Manolo".

Y nada más, queridos lectores míos. Brava es España, y sus hijos, bravos.—GIAR.

FIESTAS EN REBOLA

El 27 de ABRIL se celebró en Rebola la festividad de Ntra. Señora de Montserrat, patrona del poblado; el vecindario en masa honró a su Patrona y tanto que puede decirse se excedió a sí mismo.

Un entusiasta repique de campanas anunciaron al amanecer la fiesta y desde los primeros momentos se vió a la gente en movimiento.

La Iglesia se vió llena de fieles: se acercaron bastantes a la Sda. Mesa, distinguiéndose

entre ellos un grupo de niños y niñas. El Oficio divino fué una expresión de fe: la Misa cantada con el acompañamiento de la masa coral de este pueblo, armonizada con la dirección y acompañamiento de armonium por el seminarista Sr. Lucas, que a su vez ejecutó hermosas piezas religiosas: el panegírico, en el que el P. Encargado de este pueblo, al ensalzar las glorias de la Sma. Virgen de Montserrat hizo observaciones prácticas muy atinadas, fué en su todo de circunstancias: agradó mucho y esperamos que sus observaciones se conocerán en la conducta moral y religiosa de este vecindario.

Acto deseado en circunstancias como ésta es la Procesión; ésta no puede faltar en nuestros pueblos el día de nuestra Patrona: siempre en Rebola ha tenido este acto un entusiasmo grandemente popular: este año no exagero si digo que ha superado al entusiasmo, orden y piedad de años anteriores. Esa manifestación pública de sentimientos recorrió todo el poblado; hubo cánticos, salvas a nuestra Madre de Montserrat y sobre todo una numerosa cantidad de público, ordenada y con recogimiento.

Fué al frente de la Procesión la Cruz con sus acólitos, seguían entre dos interminables filas de fieles, pendones y estandartes, siguiendo la imagen de la Virgen de Montserrat llevada como en triunfo por un selecto grupo de jóvenes que con valentía y honor pasearon llevando sobre sus hombros a la que es reina de nuestro pueblo.

A todo esto se juntó una porción de festejos populares, que fueron una sencilla manifestación de la alegría común que a todos en ese día grande nos llenaba por completo.

Muy bien por los hijos de mi pueblo: hemos honrado a nuestra querida Virgen de Montserrat: que ella, que siempre se ha mostrado buena Madre proteja a nuestro pueblo, derramando sobre él las bendiciones de la tierra y las bendiciones sobre todo del cielo.

Esto es lo que como despedida pidió el Ministro del Señor por nosotros a la Virgen de Montserrat y de ello nos hemos de hacer merecedores también nosotros.

Rebola, 27 abril 1937.

Antolin F. Maho,

RADIOS DE PRENSA

NOTICIAS DEL DÍA 25.

Parte Oficial. -En el frente de Asturias nuestras tropas llevaron a cabo un audaz golpe de mano sobre las posiciones de Marras y de las fuerzas rojas que se dedicaban a trabajos de fortificaciones, dejando el enemigo numerosas bajas en su huida. En el frente de Vizcaya continúa la briosa acometida de nuestras tropas contra las posiciones enemigas siguiendo derribándose el frente de Vizcaya, resultando inútiles los esfuerzos rojos para defender Eibar, Ermua, Mallavia y Monte Oiz. El enemigo abandonó centenares de muertos y gran cantidad de material: solamente en la ladera de Eibar aparecen 200 muertos: en esta villa destacada por su industria armera aparecen barrios muy ricos destruidos por los elementos rojos que en su huida lo mismo que en Irún, han dejado huella de su barbarie: los elementos vendidos huyen por la carretera que aparece sembrada de armamento.

Salamanca. Las tropas nacionalistas han pasado Elorrio en una distancia de 20 kms y continúan las operaciones de limpieza subiendo el número de prisioneros a 2.000: las columnas nacionales ocuparon la carretera que va de Elorrio a Eibar; la artillería bombardea fuertemente la población de Eibar; la aviación ha jugado un brillante papel.

Vergara.—Llegan nuevos detalles de la toma de Elorrio: el General Mola con estrategia supo conquistarlo; los rojos ante el peligro han abandonado gran cantidad de material bélico dos columnas de nacionalistas los persiguieron haciéndoles numerosas bajas; al paso por los pueblos los rojos evacuaban la población civil, llevándose gran cantidad de mujeres y niños; la aviación nacionalista no les ametralló por no causar víctimas inocentes.

Málaga. El buque rojo Jaime I que intentó bombardear Málaga fué perseguido por los buques nacionalistas, consiguiendo que éste al huir embarrancara en las proximidades de Almería.

Elorrio. En todos los balcones y ventanas ondea la bandera roja y gualda, como señal de saludo al ejército nacionalista: las tropas bajan de Urquiola hacia Durango; llegan a Elorrio grupos de personas hambrientas que con alegría cuentan haber escapado de los ho-

rroses rojos. El diputado rojo Lasarte ha sido cogido armado hasta los dientes y ha sido uno de los que han contribuido al fatal horror: nuestras tropas han cogido varios pueblecitos y a 5 kms. de Durango y avanzan sobre Marquina: la población civil y las tropas se dirigen desde Durango a Bilbao estando ya seguros de que la victoria nacionalista es aplastante y definitiva; la caída de Eibar es inminente.

Victoria. Los rojos evacuaron Eibar: la ciudad está ardiendo: continúa la retirada roja hacia Bilbao bajo el fuego de la aviación nacionalista: los rojos conducen gran cantidad de víveres.

Bayona. Se anuncia que en el frente de Santander una aldea en pleno se pasó a los nacionalistas llevando 2.000 animales vacunos: se cogieron al enemigo 20 cañones, 50 ametralladoras, 2.000 fusiles y muchas municiones

NOTICIAS DEL DÍA 27

Portugal.—El General Mola prosigue su victoriosa marcha ocupando Eibar y Durango, desde donde amenaza a Bilbao, dominando la región y la fábrica de armas de los rojos; estos huyeron dejando cerca de 4.000 prisioneros. La prensa alemana protesta de a rotura del bloqueo de Bilbao, considerando este acto contrario a lo pactado. Se considera perdido el acorazado rojo Jaime I embarrancado en las cercanías de Almería, perseguido por el "Canarias" cuando quería atacar Málaga. A las tres y media de la mañana el General Mola con su Estado Mayor entró en Eibar: también informan que ha sido tomada Lequeitio, aunque no se ha confirmado oficialmente: las tropas se encuentran y en las puertas de Marquina.

Italia. - Informan que los Nacionalistas han tomado Eibar, Durango, y Marquina: se han hecho numerosos prisioneros. En el frente de Aragón, en un contraataque a la posición de Santa Bárbara fué enérgicamente rechazado, cogiéndoles numerosos prisioneros, 4 de ellos heridos: se han presentado varios paisanos y milicianos.

San Sebastián.—Los nacionalistas que operan al norte de Eibar conquistaron en un valeroso ataque la ciudad de Marquina: se ocuparon además varios pueblecillos. En el sector de Durango se recogieron 3.000 pri-

(Continúa en la página siguiente)